

現在、世間の重要なトピックスの一つになつてゐる高松塚古墳。その保存対策検討委員会の委員を務めるなど、文化財の保護に広く携わっているのが、今回お話を伺つた百橋明穂先生だ。どのような心構えで、研究活動に取り組んでいるのか。ご自身の研究内容などあわせて語つてもらつた。

現場の体験が今の私をつくった

— 先生は、どんな学問分野を専攻されていたのですか。

専門は美術史学です。学生時代は、特に日本とアジアの古い絵画史を、奈良の国立文化財研究所と博物館で勤務して以降は、仏教絵画史を中心に研究しています。

神戸大学で働き始めてからしばらくして、奈良の昔の仲間から電話がありました。古代の壁画が発掘で出土したので、調査に来てほしい、という依頼でした。

それ以来、日本国内の寺院の壁画、高松塚やキトラの古墳壁画、さらには中国の壁画に携わることになります。この分野の研究者は多くありません。そのため、古代の壁画関係のこととは、次々と私のもとに調査依頼が来ました。

現場で学ぶ場を与えていたことは、本当にありがとうございました。私がいきなり大学の教員になつたら、おそらく今の私はなかつたでしょう。現場を知らず、文献ばかりいじつていては、現場から相手にしでもらえません。

今私は、現場に行つていたからあるのです。その意味で、現場で学ぶという出会いを与えてくれた人間関係は、非常に大事だと感じています。

— 先生の専門研究の魅力を教えてください。

高松塚古墳・保存対策検討委員会委員

文学部教授 百橋 明穂 先生

美術は非言語の文化

文学部での研究対象は、やはり文字が中心です。しかし私の場合、相手は美術。非文字文化です。はじめはどう取りかかっていかわらなかつたのですが、だからこそおもしろいと思いました。

奈良や東京、時には外国まで、美術館やお寺を見に回りました。美術作品を見て、4W1Hをはじめ、どんな意図が込められたのかなど、作品に込められた真実を探ります。

— 非言語と聞くと、抽象的で難しそうに思えるのですが。

非言語だからこそ簡単だとも言えます。形から形で伝

文化財保護は、先人の努力の結果

国民は、自国の文化に自覚と誇りを

— 先生は、社会活動に積極的に参加されていますね。

特に、文化財関係が多いです。文化財はこの世につづいて、大変貴重なものです。中には、千年以上続いたものもあります。日本だけでなく、世界の財産で

— 先生は、社会活動に積極的に参加されていますね。

特に、文化財関係が多いです。文化財はこの世につづいて、大変貴重なものです。中には、千年以上続いたものもあります。



どのはし・あきよ

1974年東京大学大学院修士課程修了、同年奈良国立文化財研究所に就職。奈良国立博物館に転任後、81年本学文学部助教授に。95年同教授に昇任し、現在に至る。専門は日本・東洋美術史など。文部省在外研究員で、文化財に関するさまざまな調査委員、審議会委員を務めている。

— 先生は、社会活動に積極的に参加されていますね。

特に、文化財関係が多いです。文化財はこの世につづいて、大変貴重なものです。中には、千年以上続いたものもあります。

— 先生は、社会活動に積極的に参加されていますね。

特に、文化財関係が多いです。文化財はこの世につづいて、大変貴重なものです。中には、千年以上続いたものもあります。